Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse

Herausgeber: Aînés

Band: 20 (1990)

Heft: 11

Rubrik: Les années folles : 1922 l'idylle maudite

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

GEORGES GYGAX LES ANNÉES **FOLLES**

Triste, lugubre entre-deux guerres! La victoire alliée de 1918 promettait beaucoup; la récolte s'avéra vite décevante. La Russie crève de faim. Evoquant cette famine Joseph Kessel écrit: «Jamais les pires ennemis du bolchévisme ne dresseront contre lui de réquisitoire approchant de celui que tracent quotidiennement les «Izvestia» ou le «Novi Mir». En Allemagne, l'affolant galop de l'inflation s'accélère. En janvier 1922 un dollar vaut 192 marks; à fin juillet le même dollar vaut 800 marks! On comptera bientôt en millions ou en milliards le prix des marchandises les plus courantes. C'est dans ce climat maudit que le futur «Führer» se démène comme un diable, à la poursuite d'un rêve qui deviendra cauchemar. Et l'Italie en 1922, comment se porte-t-elle?

A Predappio, le fils du forgeron

Un personnage inquiétant fait parler de lui. Sa carrière politique eût pu avoir une fin honorable s'il ne s'était laissé conter fleurette par Adolf Hitler au lendemain de la malheureuse guerre d'Ethiopie. En dépit de son appartenance au parti socialiste, Benito Mussolini, puisque c'est de lui qu'il s'agit, était à ses débuts promis à un avenir agréablement bourgeois...

Né à Dovia di Predappio, en Romagne, en 1883, fils d'un forgeron, il fut instituteur avant de s'adonner non sans succès au journalisme. Rédacteur en chef d'«Avanti», journal so-cialiste de Milan, il fonda le «Popolo d'Italia» où il se déclara nettement partisan de la guerre contre l'Autriche et de l'intervention aux côtés des Alliés en 1914. Ses talents d'écrivain et d'orateur étaient indiscutables. Son masque dur de proconsul romain, ses «regards fulgurants» et sa dialectique furent pour lui autant d'atouts qui galvanisèrent les foules, ce qui ne l'empêcha pas d'être exclu du parti socialiste. Mais il ne manquait pas d'idées et il fonda bientôt les «Faisceaux de combat», véritable assise et base du parti fasciste. En 1921 il est député de Milan. Désormais tout ira très vite pour lui. En octobre 1922 ce sera la fameuse marche SIIT Rome. La capitale allaitelle se défendre? Que déciderait en définitive le gouvernement de M. Facta? Coup de théâtre inouï:

L'idylle



Victor-Emmanuel III appelle Mussolini à diriger le ministère, et la Chambre suit, qui confère

Benito Mussolini au moment de la marche sur Rome qui décida du destin de l'Italie.

Réparez votre dentier vous-même!



- impeccable du point de vue technique et durable! Indispensable pour les voyages et pendant les vacances. Pour votre sécurité!

NYPLUS

Dans les pharmacies et les drogueries.

NOUVEAU

Traitement anti-douleurs artrite, rhumatisme, arthrose maux de dos, etc. Location appareil «Quantapulse» Fr. 300. - par mois.

Renseignements, sans engagement au (021) 26 95 86 de 14 h à 18 h.

Sur demande se rend à domicile.



Le cardinal Ratti succède à Benoît XV sous le nom de Pie XI. Agé de 64 ans, il fut le premier nonce en Pologne en 1919.

au fils du forgeron les pleins pouvoirs, en 1922 précisément.

Dès lors Benito Mussolini se rue en avant, écrasant toute opposition (assassinat de Matteoti), interdisant tout parti ou syndicat non fasciste. Le Duce est fidèle à un programme d'inspiration socialiste tout en s'appuyant sur la bourgeoisie et en recherchant le soutien de l'Eglise (Accords de Latran).

Mort au communisme

Ici se situe le changement de cap qui lui sera fatal. Après l'assassinat du chancelier autrichien Dollfuss (1934), Mussolini ne cache pas ses opinions antihitlériennes, faisant notamment des avances à sa voisine la France. Mais cette amorce d'amitié ne va pas durer. France et Grande-Bretagne s'opposent à l'Italie lors de la guerre d'Ethiopie.

Alors Mussolini, ulcéré, se tourne vers l'Allemagne et partage avec Hitler la même hostilité à l'égard du communisme, notamment en participant à la terrible guerre civile d'Espagne. Après l'annexion par le Reich de l'Autriche et de la Tchécoslovaquie, Mussolini signera le pacte d'acier qui liera son sort à celui du «Führer». Les deux partenaires maudits connaîtront à l'issue de la Deuxième Guerre mondiale une fin lamentable. le Duce à Dongo, lac de Côme, et Hitler dans son bunker au cœur d'un Berlin dévasté.

Tous les autres événements de 1922 ne sont qu'anecdotes, comparés aux irrésistibles marées, brune à Munich, noire à Rome, qui couvriront les 16 années de paix très relative qui précédèrent 1939... Et pourtant! En URSS Staline est appelé au poste de secrétaire général du parti communiste russe. A Rapallo, l'Allemagne et la Russie ont renoué des relations diplomatigues. Constantin abdique en Grèce. Grâce aux

bons offices français, l'armistice est signé entre la Grèce et la Turquie. Mais si la France sait œuvrer pour la paix, elle sait aussi froncer les sourcils en considérant une Allemaciellement l'Etat libre d'Irlande. Et en novembre 1922, les Anglais Howard Carter et Lord Carnavon signent un fabuleux exploit: la découverte de la tombe de Toutankhamon,



gne obstinée à ne pas payer les réparations.

Faudra-t-il occuper la Ruhr? se demande-t-on sur les rives de la Seine.

A Paris, Marcel Proust, formidable écrivain, quitte ce monde à 52 ans. Il sut, a-t-on dit de lui avec raison «dissocier nettement le moi de l'expérience et le moi de l'écriture», ce qui constitue une impressionnante performance pour un écrivain. Albert Einstein reçoit le Nobel de physique et Henri Béraud le Goncourt pour son «Martyre de l'Obèse». A Dublin on pavoise: Georges V reconnaît offiMistinguett (Jeanne Bourgeois), une des reines du music-hall, dans «Paris-Miss», un de ses triomphes populaires.

(Documents extraits de la collection de J.-P. Cuendet, Saint-Prex).

près de Louxor. La sépulture de ce pharaon de la XVIIIe dynastie (1354 avant J.-C.) contient des richesses incomparables, notamment des peintures représentant le défunt dans sa «maison éternelle» avec ses guerriers, ses serviteurs, ses singes verts. Le tout dans un état de fraîcheur éblouissant. Une visite au Musée pharaonique du Caire raconte admirablement cette folle aventure. G.G.

Pourquoi payer plus cher ? GELÉE ROYALE pure et fraîche

le pot de 100 g, Fr. 65.— POLLEN de fleurs sauvages le pot de 500 g, Fr. 18.— MIEL DE FRANCE extra-fin 2 pots de 1 kg, Fr. 22.—

LA MIELLERIE

Spécialités apicoles depuis 1964 Vallaire 102 – Tél. 691 37 92 1024 Ecublens

MONTE Conseil Montage Vente Location
Monte-Escaliers HERAG Dollikerstrasse 28 8707 Uetikon am See Téléphone 01/920 05 04
Veuillez m'envoyer votre documentation:

Nom:	Prénom:		
Rue:	**		
Localité:	Tél.:		